

LA MEMORIA HISTÓRICA DE LA FAC, UNA PERSPECTIVA DESDE LA IDENTIDAD DEL SUBOFICIAL

THE HISTORICAL MEMORY OF THE FAC, A PERSPECTIVE FROM THE NON COMMISSIONED OFFICER IDENTITY

Por: OD15. Marisol Romero Parra*

ABSTRACT: The historical memory is the rebuilding or narration of the past from a collective or a group. This rebuilt is intervened by subjectivity of subjects that narrate this memory and the compilation of events and facts, as the contribution from the past to the future of the history. *“neither is adequate propose passing the page, just like that. As someone said in a formal conversation, who would think passing a page without reading it? A valuable Future can never be built over quicksand of memory lakes”* (Aniorte, p 9). This preliminary report of investigation, permits discovering these narrations of institutional historical memory from a very particular point of view, but not less important: from the Non Commissioned Officer viewpoint. This narration, identifies a historical memory perspective into two aspects: from the **DOCTRINE** and from the **IDENTITY**. From the doctrine through learnt lessons, from skills and failures that have contributed to the operative efficiency of the institution, and the second aspect from the identity as the institutional affiliation of this collective to its Force built by actions, facts and values that the past has left to the institution.

key words: Historical memory, narration, identity, Non Commissioned Officer, Colombian Air Force.

RESUMEN: La memoria histórica es la reconstrucción del pasado por parte de un individuo, colectivo o un grupo. Esta reconstrucción es mediada por la subjetividad de los sujetos que narran esta memoria y por la compilación de eventos y hechos, como la contribución del pasado al futuro de la historia... *“tampoco es adecuado proponer pasar la página, tal cual. Como decía alguien en conversación formal, ¿a quién se le ocurre pasar una página sin antes haberla leído? Un futuro valioso no puede nunca construirse sobre arenas movedizas de las lagunas de la memoria...”* (Aniorte, p 9) Este reporte preliminar de investigación, permite descubrir esas narraciones de memoria histórica institucional desde un punto de vista muy particular, pero no menos importante: desde la óptica del suboficial. Esta narración, identifica la perspectiva de memoria histórica en dos aspectos: desde la **DOCTRINA** y desde la **IDENTIDAD**. Desde la doctrina a través de las lecciones aprendidas, de los aciertos y fallas que han contribuido a la eficiencia operativa de la institución, y el segundo aspecto desde la identidad como la filiación institucional de este colectivo a su Fuerza construido por las acciones, hechos y valores que el pasado le ha legado a la institución.

Palabras clave: memoria histórica, narración, identidad, suboficial, Colombian Air Force.

Fecha de recepción: 10 de junio de 2014

Fecha de aprobación: 20 de junio de 2014

*Licenciada en Inglés – Español, Magister de Educación con énfasis en lenguaje cultura y comunicación.

Como bien sabemos, la memoria histórica es la preservación de hechos en el tiempo de los pueblos o colectivos. Es el atesoramiento del pasado como baluarte generacional y como legado para reconstruir a través de las letras y las palabras la memoria cuya caducidad se confina en la finita vida humana.

Por ello es necesario aludir y evocar el pasado para comprender el origen, el sentido y valorar la razón del ser y el ser del estado y nuestras instituciones, que para nuestro interés particular en la Fuerza Aérea constituye identidad, y es precisamente esta memoria histórica la que ha empoderado la institución. Entiéndase este como un empoderamiento de la misión y visión de la fuerza a través de la historia como antecedente y proyección institucional: *“En general, la recuperación de la memoria histórica es un proceso integral que abarca toda la temporalidad humana, ya que el redescubrimiento del pasado (conocer qué pasó) tiene como sentido la proyección hacia el presente (reconocimiento, reparación, dignificación)”*. (Carlos M. A., 2009)

Esta indiscutible razón, justifica la reconstrucción de la memoria histórica de la Fuerza Aérea a través de sus miembros: hombres y mujeres cuya trayectoria ha nutrido el presente de la Fuerza Aérea, y que además atesoran el patrimonio que el tiempo les ha heredado. Por ello, la cuestión ahora es indagar qué saben y qué trascendencia le dan los miembros a la historia de la Fuerza Aérea, qué hitos o hechos históricos conocen y cuál es el valor histórico que estos le atribuyen: Sólo quienes conocen su historia, generan vínculos de pertenencia e identidad: Los temas alrededor de la memoria histórica tienen más relación con el futuro que con el pasado: *“Las interpretaciones que hacemos de la historia y del presente siempre están mediatizadas por nuestros intereses, creencias, experiencias, percepciones y posicionamientos, más o menos evidentes. Indagamos el pasado desde el presente pero con la vista proyectada hacia el futuro”*. (Carlos M. A., 2009)

De acuerdo con estas consideraciones, el ejercicio de reconstrucción de la memoria histórica se hace a partir de esa evocación del pasado, que más que rescatar o exponer una reliquia o relatar un hecho o proeza histórica, es una relectura de todo aquello que

ha contado y ha definido la Fuerza como institución y como patrimonio a través de la herencia temporal de los eventos que concatenados dejan un precedente para los efectos a posteriori. “Según la figura de moral de entrepreneurs de Becker, ...en los ámbitos político, académico y cultural que ejercen la memoria como acto, asumiendo la labor de la disputa interpretativa de sentido que rebasa el problema de conocimiento del pasado y se vincula, como se ha insistido, con el sentido presente y futuro de acontecimientos ocurridos, pero también de las relaciones que anteceden y se imponen a partir de los mismos.” (Antequera, 2011)



Es por ello que el relato de la memoria histórica de la Fuerza Aérea Colombiana a través de las narrativas de la suboficialidad genera otro sentido de memoria histórica para la institucionalidad pues cobra otro escenario de enunciación legitimando de esta manera una nueva perspectiva de evocación de la memoria y la visibilización de su historia: una historia relatada o redefinida a través de las voces de su cuerpo operativo.

Dentro de las primeras indagaciones de memoria histórica que el cuerpo de suboficiales de carrera se encontraron los siguientes relatos:

Para los suboficiales de carrera, preservar la memoria histórica de la institución, tiene dos objetivos claves: **FORTALECER LA DOCTRINA:** Conocer el aporte de las operaciones aéreas y un segundo objetivo clave de la memoria histórica institucional: **REITERAR Y RATIFICAR LA IDENTIDAD.** Ello obedece a la

necesidad de conservar y reiterar los antecedentes históricos como prevendas de la constitución de la institución hoy en día: “nos adentramos en un siglo XXI lleno de incertidumbres a futuro y aún plagado de duras herencias del pasado. ¿Llegaran a ser compatibles los olvidos premeditados, selectivos, con la sociedad global del conocimiento y la información? Sin duda, los procesos de recuperación de la memoria histórica se constituyen en uno de los principales baluartes para que las sociedades no olviden quienes son y cómo han llegado a serlo.” (Aniorte, 2009).

El primer aspecto: La justificación del FORTALECIMIENTO DE LA DOCTRINA a través de la memoria apunta a la comprensión del origen y la evolución de las operaciones aéreas. Para los suboficiales en ejercicio los antecedentes y los predecesores: sujetos, héroes operaciones aéreas y medios o vehículos para ejecutar las operaciones aportan LECCIONES APRENDIDAS para rescatar y continuar las estrategias aprendidas y no desconocer o repetir los errores del pasado.

Enunciaciones como: “la memoria histórica permite conocer los orígenes de la institución, así como sus

logros y actividades desarrolladas en el pasado, vitales para conocer nuestro presente y proyectar el futuro”, “tenemos bases para mejorar y proyectarnos hacia el futuro, “...de nuestra historia se genera la doctrina y debemos conocer como inició y evolucionó nuestra fuerza” o “es el mecanismo mediante el cual se conservó la evolución y el desarrollo de la FAC a través de la historia¹” dan cuenta de las trascendencia de las acciones y como sus efectos han dejado huella en estas narraciones de memoria histórica.

Respecto del segundo objetivo, la reiteración o ratificación de la identidad, hay una cierta relación entre este aspecto y el FORTALECIMIENTO DE LA DOCTRINA, pues la identidad se ha constituido a través de las lecciones aprendidas y del legado que las acciones operativas o estratégicas de la FAC han generado impacto y valor institucional. Ello en reconocimiento como institución que la memoria histórica le ha atribuido. Enunciaciones como: “para realzar la trascendencia de la Fuerza y su intervención decisiva en el marco del conflicto” o “es la única forma de preservar la memoria de los héroes caídos que ofrendaron su vida por la democracia²”



¹ Estas expresiones fueron recopiladas de un una encuesta preliminar hecha a los suboficiales a partir de cinco preguntas abiertas.

² Estas expresiones fueron recopiladas de un una encuesta preliminar hecha a los suboficiales a partir de cinco preguntas abiertas.

En consecuencia, los referentes provistos por la historia institucional a las narraciones de la memoria histórica han legitimado esa identidad, pues al nombrar y valorar esos referentes se reconoce o atribuye un valor. Ese valor, está fundamentado precisamente en todo aquello que ha sido enunciado desde la memoria colectiva, pero, que desde la visión particular del suboficial se ha replicado: “De ahí que La memoria no sólo sea una facultad cognitiva o psicológica, sino es un fenómeno social. Así, al configurarse narrativamente, la identidad en virtud de la(s) memoria(s), la identidad es una trama que ha de tener un sentido que le permita al sujeto individual o colectivamente contarse para no negarse, sino, por el contrario afirmarse a sí mismo...” (Cristancho, 2013)

En este orden de ideas, la narración de la memoria histórica institucional desde la identidad del suboficial revela que la historia es más que un referente para ratificar el ser y el deber ser de la institución en esencia, es el legado que la historia a dejado a todos y cada uno de los suboficiales en el ejercicio de la misión y visión institucional.

REFERENCIAS

1. Aniorte, M. (2009). *Miradas a los espejos ¿porqué la recuperación de la memoria histórica?*. La recuperación de la memoria histórica y sus dilemas. Textos Universitarios para la reflexión crítica. Recuperado, Junio 4 2014.
2. Antequera Guzmán, J. D. MEMORIA HISTÓRICA COMO RELATO EMBLEMÁTICO. Bogotá: Pontificia Universidad Javeriana. 2011.
3. Betancourt Echeverry Dario. MEMORIA INDIVIDUAL, MEMORIA COLECTIVA Y MEMORIA HISTÓRICA, O SECRETO Y LO ESCONDIDO EN LA NARRACIÓN DEL RECUERDO. UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA (2.009).
4. Cristancho, J. (2013). LOS CONCEPTOS SUJETO Y SUBJETIVACIÓN POLÍTICA-PROPEDEÚTICA PARA UNA REFLEXIÓN. Recuperado, Mayo 31 de 2014.

WEBGRAFIA:

1. <http://www.revistapueblos.org/old/spip.php?article13>.
2. <http://www.centrodememoriahistorica.gov.co>
3. <http://historiacritica.uniandes.edu.co/view.php/834/index.php?id=834>
4. <http://revistas.pedagogica.edu.co/index.php/RCE/article/view/856/871>
5. https://www.academia.edu/5814862/Escuela_y_Políticas_de_la_Memoria_de_la_violencia_en_Colombia_una_mirada_a_los_estandares_de_competencias_en_Ciencias_sociales
6. <http://nodulo.org/ec/2003/n011p02.htm>